
就相关质疑，工程院副院长旭日干

表示，因其自身所在非环境与轻纺工程

学部，对专业情况不了解，因此不能妄

下评判，也无法回答专业性的问题。“学

术上的不同看法也是允许的，有不同想

法可以向工程院反映，我们有专门负责

处理的”。

对于工程院在院士选举中，是否会

考量研究的独立性、公益性等问题，旭日

干表示也不好回答，“所说的是不是这回

事，我不清楚”。他同时认为，经两轮选

举，且当选不是一票两票，而是那么多院

士一起投票选出来的，“总是有道理的”，

但具体需问专业人员才能知道。

工程院副院长旭日干

众院士投票自有其道理

回应

记者：您在微博上说，谢剑平的当选

是工程院的耻辱？

杨功焕：为烟草业推销做的研究，怎

么可以作为国家层面上认同的科学？这

在预防慢性病、预防吸烟带来危害的大

背景下，很不合适。院士是我们国家的

最高荣誉，如果不代表先进文化，不关注

老百姓健康，将被人民抛弃。

记者：谢剑平曾说，现代烟草科技当

务之急，是满足人们对烟草消费嗜好的

同时，研究出最大限度减少危害的新方

法，您对此怎么看？

杨功焕：这是错误说法，科学是无国

界的，如果他与国际科学潮流接轨，与非

烟草界的人多交流，会明白这种想法实

际上受了烟草商的驱动，表面上说低害、

无害，事实上是骗人的东西。

记者：谢剑平的导师朱尊权，是我国

烟草行业第一位工程院院士，他曾说他

的梦想，是让中国卷烟真正少害，甚至开

发出有一定保健作用的卷烟。

杨功焕：这不符合基本的科学原理

常识。国家不应鼓励花大力气做这方面

的研究，而应把精力放在如何降低人们

的吸烟率，减少对健康的危害上。

对话

国家控烟办主任杨功焕

无害卷烟 有违常识

新晋院士研究高效杀人？

网搜天下热点
YA ZHOU 2011年12月13日 星期二

星级编辑 蔡富根 组版 方芳 校对 刘军15热线 0551-2620110
www. xksq.net

国家控烟办主任发飙国家控烟办主任发飙

““烟烟草专家当院士草专家当院士””
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3亿 我国当前吸烟者总人数；

7.4亿 我国当前非吸烟者遭受二

手烟危害的总人数；

16.9% 总吸烟人群（包括现在及

曾经吸烟者）的戒烟率；

91.8% 吸烟人群中，91.8%的人从

未接受过任何戒烟服务；

5元 一半人购买5元/盒及更低价

位的卷烟，中国卷烟价格处于世界非常

低的水平；

54.7% “低焦油低危害”早已被科

学证明是错误观点，对此高教育水平人

群错误认识的比例更高，其中医生达

54.7%。

数据来自疾控中心发布的《全球成

人烟草流行病学调查中国报告》

12月8日上午9点，中国工程院正式对外发布54

名新增院士名单。仅一小时后，新晋院士谢剑平便在网上

被冠名“杀人院士”“烟草院士”，这恐怕令他始料未及。作为中国

烟草总公司郑州烟草研究院副院长，谢剑平的主攻方向是卷烟“减害降焦”研

究。“谢剑平的当选是中国科学界和中国工程院的耻辱”，国家控烟办主任杨功焕

指出，卷烟减害是“伪命题”，不仅不可能实现，还误导公众，变相推销。打假人士方舟子也认为，

此研究“骗人又害人”。 据《京华时报》

“研究更高效杀人，却当选院士？”12月8日上午10点，网友刘

志峰发微博，质疑工程院新晋院士谢剑平，“中国每年上百万人

因吸烟死亡，而政府却沦为GDP的奴隶，资助这

种坑人的研究”。

一石激起千层浪，人们纷纷将目光聚焦在

这位新院士身上。

1959年出生于江苏常州，23岁毕业于南京师

范大学化学系，3年后获郑州烟草研究院工学硕士

学位，现任该院科研副院长，今年52岁的谢剑平，

历经4年3次提名，终于当选工程院环境与轻纺工

程学部院士。

新华网河南频道9日刊登报道《在卷烟“减害”研究领域

求突破》，文中引用谢剑平的话“减害降焦是我们烟草科技工

作者的责任和使命”。

这正是他的研究方向，探索有中

国特色的卷烟“减害降焦”法，并引

入中草药，选择性降低烟气有

害成分，研制开发“神农

萃取液”。

事后，网友刘志峰坦言，与谢剑平并无个人恩

怨，封其“杀人院士”有点偏激，但他坚称，以卷烟

“降焦减害”等方式降低大家对健康危害的防范，是

更长远而隐蔽的“杀人”，这项研究本质上助力烟草。

随后两天，著名打假人士方舟子、国家控烟办

主任杨功焕，也相继在微博上公开质疑，矛头直指

谢剑平所做的研究卷烟“减害降焦”。

“这是个伪命题，降焦根本不能减害，是全世界

已认同的科学道理”，接受记者采访时，中国疾病预

防控制中心副主任、最早介入控烟的工作者杨功焕

直截了当地指出，谢剑平的研究“一点都不新鲜”，几

十年来、多个国家、成千上万个研究早已证明，任何

降焦、任何添加剂，包括中药，都无法让卷烟“减害”。

方舟子列出《世界卫生组织烟草控制框架公约》

条文，上面明文写道：“烟草制品使用‘低焦油’等词

语属于虚假、误导、欺骗。吸极低焦油、低焦油卷烟

患肺癌死亡的风险和吸中度焦油卷烟一样”。

“降焦减害”是个伪命题？

杨功焕表示：“我们都知道，一个科学研究要公

正的话，不可以拿企业经费来做，而谢剑平所在研

究院直属烟草公司，几十项研究都是烟草业界资助

的，在这方面怎么自律？”

她指责谢剑平拿烟草业的钱做研究，公正性难

以让人信服，客观上起到帮烟草公司营销的效果。

“国际上包括世界卫生组织，把拿烟企钱做研究的

人都列入黑名单，予以公布。而我国确实有不少烟

草企业拿钱收买科学家”。

“我并不是说研究烟草的人就不能当院士，但

他研究的是降焦减害，这会误导老百姓吸烟，帮助烟草企业卖烟”，杨功焕

介绍，“低焦油”成为很多卷烟厂主打品牌的营销策略，而近几年我国卷烟

销量一直增长，公众误以为真的低害，反而吸得更多，减少了戒烟意愿。

经费来自烟企如何自律？

质疑4

质疑焦点最后落在这里：谢剑平应不应当

选院士？

“这是中国科学界的耻辱！这是中国工程

院的耻辱！”在微博上，杨功焕连用两个感叹号

加“耻辱”，表达对“烟草院士”谢剑平当选的惊

愕。她表示，是我们参评院士群体不了解全球

健康研究的进展，集体“无知”，还是因为其他

原因而“劣币驱逐良币”？

谢剑平所在学部，在工程院9学部中规模

最小，除资深院士外剩余34人，只需2/3投票

通过即可，相比其他学部更易当选。同时，该

学部大部分为环境、气象、海洋等领域专家，与

烟草科技相距较远。

“如果放在医药卫生学部，肯定不可能当

选”，王克安认为，因此研究关涉健康，更合理的

方式应有医药卫生学部相关专家参与评审。但

目前仅工程管理学部候选人会放到相关学部，

其余均由本学部内部选举产生。

据公开资料显示，谢剑平2007年、2009年、

2011年连续3次以“部位遴选”方式参选，即由所

在单位提名，报送归口部门，前两次分别止步于

第一轮、第二轮评审，这次终于笑到最后。

“院士评选机制有很多漏洞”，方舟子认

为，每间隔两年评选，“回炉”院士多，新增院士

质量贬值，且目前的选举方式易导致各机构包

装候选人、大肆活动、造势炒作等现象，“国外

院士选举，被提名者自己都不知道，内部推举

然后投票，其他机构很难掺和进来”。

谢剑平该不该当选院士？
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“烟草院士”谢剑平


